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представлены 13 статей. Ниже представлены краткие аннотации этих работ. 

Бурда  Р.И.,  Конякин  С.Н. Спонтанное расселение видов рода Juglans L. в 
лесах и парках Киева. В 2016–2017 гг. в городских лесах и парках Киева обнаружено 22 
спонтанных очага самосева 6 видов Juglans L.: J. ailantifolia Carrière, J. cinerea L., J. 
mandshurica Maxim., J. nigra L., J. regia L. и J. subcordiformis Dode (Juglandaceae DC. ex 
Perleb). Они приурочены к 8 локалитетам. В очагах поселения были изучены 919 особей 
самосева и 45 предполагаемых материнских деревьев. Совокупность особей самосева 
отдельного вида рассматривается на стадии создания самовоспроизводящихся 
популяций.Составлены карты-схемы распространения 18 популяций. Определена 
численность, размерный и онтогенетический состав особей в очагах самосева. В 
большинстве случаев локальные популяции неполночленные, левосторонние, имеют 
разнотипные пространственные и онтогенетические структуры, некоторые содержат 
молодые генеративные особи. Влияние видов-вселенцев рода Juglans на начальном этапе 
инвазии оценено как несущественное, отмечаются скрытые риски, которые несут 
формирующиеся самовоспроизводящиеся популяции.Приведённые результаты 
расширяют представления об одичании в городских насаждениях видов Juglans, а 
собранная фактическая информация и составленные карты-схемы могут служить основой 
стратегии мониторинга инвазий древесных экзотов. 

Веселкин  Д.В. ,  Киселева  О.А.,  Екшибаров  Е.Д.,  Рафикова О.С., 
Коржиневская  А.А. Богатство и численность проростков из почвенного банка семян 
в куртинах инвазивного вида Acer negundo L. Проверяли предположение о 
трансформации почвенных банков семян под влиянием инвазивных растений. С этой 
целью оценили таксономическое богатство и численность проростков из почвенного 
банка семян в зарослях инвазивного клёна ясенелистного (Acer negundo L.). В 
вегетационном эксперименте учитывали проростки, появившиеся из семян на почвах, 
отобранных в двух типах местообитаний в г. Екатеринбурге: в густых зарослях A. negundo 
и в геоморфологически и эдафически сходных местообитаниях, но без A. negundo. 
Дополнительно анализировали проростки на дерново-подзолистой почве с загородного 
луга. Установлено небольшое негативное влияние A. negundo на обилие проростков из 
почвенного банка семян. В варианте с клёном ясенелистным число проростков было в 1.5–
2.5 раза меньше, чем в городских местообитаниях без него. Богатство таксонов 
проростков различалось только между загородным и городскими местообитаниями, 
независимо от того, были ли городские местообитания трансформированы вследствие 
разрастания инвазивного клёна. 

Ворошилова  И.С.,  Ежова  Е.Е.,  Павлова  В.В.  Генетическое разнообразие 
первой Балтийской популяции Rangia cuneata (Bivalvia: Mactridae). Изучено 
генетическое разнообразие первой балтийской популяции чужеродного двустворчатого 
моллюска Rangia cuneata (G.B. Sowerby I, 1831) путём секвенирования фрагмента 
митохондриального гена цитохром с-оксидазы, первой субъединицы (COI). Установлено, 
что Вислинский залив населяет единая популяция вселенца, обладающая высоким 
уровнем генетического разнообразия. Предполагается, что рангия вселилась в Вислинский 
залив с балластными водами судов на стадии личинки. В качестве наиболее вероятного 
донора рассматривается первая европейская популяция R. cuneata из Северного моря. 



Сведения о генетическом разнообразии могут быть полезны для прогнозирования 
дальнейших путей расселения моллюска.  

Емец  В.М. Находки коровки Harmonia axyridis (Coleoptera, Coccinellidae) в 
Воронежском заповеднике (Воронежской области РФ).  Приведены сведения о 
находках (два экземпляра) в 2015 и 2017 гг. в Воронежском заповеднике (Воронежская 
область РФ) инвазивного вида жука – азиатской божьей коровки Harmonia axyridis. 
Предполагается проникновение вида из восточных районов Украины в результате 
самостоятельной экспансии или непреднамеренного завоза. 

Кассал  Б.Ю. Инвазия Европейской норки в Омской области. Инвазия 
европейской норки Mustela lutreola в Омской области продолжалась около 100 лет 
(вселение впервые зафиксировано в 1886 г., последняя регистрация – в 1984 г.). 
Изменения численности европейской норки на территории Омской области происходили в 
прямой слабой связи с абиотическими факторами: показателями солнечной активности 
(W, числа Вольфа), условиями различной увлажнённости территории и уровнем воды в 
водоёмах. Изменения площади распространения и плотности населения находились в 
слабой связи со сроками наступления весны и осени, количеством атмосферных осадков и 
степени снежности в зимний период. Роль охотничьего промысла определялась 
среднемноголетним объёмом изъятия ~25% обитающих на территории особей. 

Куклина  А.Г.,  Кузнецова  О.И.,  Шанцер  И.А.  Молекуляно-генетическое 
исследование инвазионных видов ирги (Amelanchier Medik.). При обследовании 
популяций инвазионных видов Amelanchier spicata и A. alnifolia в Европейской части 
России, кроме типичных морфотипов, обнаружены трудно определяемые варианты, 
характеризующиеся промежуточными признаками. Молекулярно-генетический анализ 
ядерных участков ITS1-2 выявил внутригеномный полиморфизм, вероятно, 
свидетельствующий о гибридогенном происхождении A. spicata. Прослежены 
генеалогические отношения гаплотипов ITS1-2 инвазионного вида A. spicata, 
позволяющие связать его образование с гибридизацией при участии A. humilis и A. 
alnifolia и установить гипотетическую область происхождения исходных форм в Северной 
Америке.  

Мунтян  Е.М.,  Батко  М.Г.,  Тодираш  Н.А.,  Язловецкий  И.Г. Обнаружение 
Echinothrips americanus Morgan (Thysanoptera: Thripidae) в республике Молдова. В 
одной из теплиц на территории Республики Молдова в 2013 г. впервые отловлены имаго 
растительноядного трипса, идентифицированного как Echinothrips americanus Morgan. 
Приведены некоторые систематические морфологические детали строения взрослых 
особей этого инвазивного вида, происходящего из субтропиков юго-восточной части 
Американского континента. Обсуждена вероятность адаптации E. americanus в открытом 
грунте на территории Республики Молдова. Сделан вывод об увеличении рисков 
накопления и распространения эхинотрипса при совместном выращивании декоративных 
растений и рассады овощных культур в коммерческих оранжереях и теплицах. 
Предложено внести этого вредителя в перечень карантинных для Республики Молдова 
видов насекомых. Обоснована необходимость мониторинга видового состава Thysanoptera 
в коммерческих оранжереях и теплицах.  

Науменко  Е.Н. Сезонная и многолетняя динамика численности популяции 
вселенца Cercopagis pengoi (Ostroumov, 1891) в Вислинском (Калининградском) 
заливе Балтийского моря.Представлены результаты многолетних наблюдений в режиме 
мониторинга за динамикой численности вида-вселенца Cercopagis pengoi (Ostroumov, 
1891) в планктонном сообществе Вислинского (Калининградского) залива Балтийского 



моря. Получены данные о размерно-возрастной структуре популяции, индивидуальной 
плодовитости, распределении по акватории. Установлено, что в динамике численности 
популяции наблюдались резкие колебания, которые определялись гидрологическими 
условиями, особи C. pengoi имели большие размеры и плодовитость, чем в нативном 
водоёме и других водоёмах-реципиентах. 

Озерова   Н.А.,   Кривошеина   М.Г. Особенности формирования вторичных 
ареалов борщевиков сосновского и мантегацци (Heracleum sosnowskyi, 
H.mantegazzianum) на территории России. Составлена карта современного 
распространения борщевика Сосновского (Heracleum sosnowskyi Manden.) на территории 
России, отражающая пространственно-временную динамику расширения его вторичного 
ареала, включая сведения по территориям, неблагоприятным для его инвазии. Показано, 
что в формировании современного вторичного ареала борщевика Сосновского основное 
значение имела преднамеренная интродукция, которая привела сначала к локальному 
распространению растения на территории экспериментальных хозяйств в отдельных 
районах СССР – центрах возделывания борщевика Сосновского как кормовой культуры, а 
впоследствии к бегству растений из культуры и распространению сначала вблизи центров, 
а в дальнейшем к бесконтрольному расширению ареала. Вид пока больше приурочен к 
синантропным местам обитания, чем к естественным, и всё чаще образует моновидовые 
заросли на больших площадях. Отмечено, что другой вид гигантских борщевиков – 
борщевик Мантегацци (Heracleum mantegazzianum Sommier & Levier) – также 
преднамеренно распространялся на территории России, хотя и в значительно меньшей 
степени. 

Письмаркина  Е. В.,  Силаева  Т.Б. Особенности натурализации чужеродных 
растений на Северо-западе Приволжской возвышенности. Приводятся данные о 
таксономическом составе и особенностях натурализации чужеродных растений северо-
запада Приволжской возвышенности. Основной источник инвазий чужеродных растений 
на этой территории – более южные регионы Евразии. Выделены группы чужеродных 
видов согласно их инвазионным статусам по результатам интегральной оценки 
натурализации с учётом трёх параметров: широты распространения, эколого-
фитоценотической приуроченности и степени устойчивости в местных фитоценозах. 
Выявлена биотопическая структура чужеродной флоры. Приводится список растений, 
Чёрной книги флоры Средней России, не отмеченных на изученной территории, и 
рекомендации по составлению blak-list административных регионов северо-запада 
Приволжской возвышенности.  

Семенова  А.С.,  Чугунов  Вл.К. Распространение Moina micrura Kurz, 1875 
(Crustacea: Moinidae) в Российской части Вислинского залива Балтийского моря. В 
Вислинском заливе Балтийского моря был обнаружен новый для этого водоёма вид Moina 
micrura Kurz, 1875 (Crustacea: Cladocera). За прошедшие годы этот вид сформировал 
устойчивую оппортунистическую популяцию, которая может становиться доминантной 
при оптимальных абиотических и трофических условиях. К основным причинам 
успешной натурализации этого вида в Вислинском заливе, по-видимому, относится 
продолжающееся эвтрофирование залива, а также локальное потепление климата, 
отмеченное в последние десятилетия. 

 

Силкин  В.А.,  Паутова  Л.А.,  Фёдоров  А.В.,  Шитиков  Е.И.,  Дроздов  В.В.,  
Лукашева  Т.А.,  Засько  Д.А. Формирование искусственных сообществ для 
тестирования систем управления балластными водами в соответствии с 



требованиями Международной морской организации. Международная морская 
организация (IMO) в принятой в 2004 г. конвенции предъявляет жёсткие требования к 
качеству морской воды, используемой при испытании систем управления балластными 
водами (СУБВ). Они касаются как численности планктонных организмов двух размерных 
групп: 10–50 мкм и свыше 50 мкм, так и таксономического состава (не менее 5 видов трёх 
таксономических типов). Морской фитопланктон обладает широким разнообразием 
размеров и морфологических форм клеток, что затрудняет задачу применения императива 
размера, принятого IMO. Предлагается формализовать размерный критерий через 
вычисление эквивалентного сферического диаметра. Реальное испытание СУБВ в 2017 г. 
поставило задачу оценки соответствия природной воды этим стандартам качества. По 
результатам годового мониторинга в северо-восточной части Чёрного моря показано, что 
видовое разнообразие фитопланктона в размерной группе 10–50 мкм всегда соответствует 
необходимым требованиям, однако численность его на два порядка ниже требуемой. При 
этом одновременное присутствие в исходной воде представителей трёх различных 
систематических групп наблюдается не всегда. Это ставит задачу модификации 
гидробиологических параметров балластной воды за счёт добавления культивируемых 
видов и формирования нового сообщества с заданными свойствами. В работе 
использовалась интенсивная культура зелёных водорослей, что позволило повысить 
численность клеток до уровня, соответствующего требованиям IMO, а также добавить 
представителя ещё одной таксономической группы. Таксономическое разнообразие в 
размерной группе выше 50 мкм является достаточным и обеспечивается видовым 
разнообразием зоопланктона, однако вклад этих организмов в общую численность не 
велик (не более 3%). Необходимая численность представителей этой размерной группы 
была обеспечена за счёт культивирования крупных динофлагеллят. 

Чадаева  В.А.,  Шхагапсоева  К.А.,  Цепкова  Н.Л.,  Шхагапсоев  С.Х. 
Мониторинг распространения Ambrosia artemisiifolia L. в луговых фитоценозах 
Кабардино-Балкарской республики (Центральный Кавказ). Ambrosia artemisiifolia L. 
(амброзия полыннолистная) – агрессивный чужеродный карантинный вид, широко 
распространённый в южных регионах РФ. На территории Кабардино-Балкарской 
Республики оптимальными условиями для распространения вида являются 
свежераспаханные луговые участки и свежие залежи предгорной зоны, сорные места. В 
последнее время амброзия часто встречается и в горных районах республики. На основе 
изучения эколого-ценотических и эколого-биологических особенностей A. artemisiifolia 
разработан ряд рекомендаций по ограничению её распространения на территории 
Кабардино-Балкарии. 
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The first issue of the Russian Journal of Biological Invasions (2018) presents 13 
articles. The brief summaries of these articles are presented below. 

Burda  R.I.,  Koniakin S.N. Spontaneous dispersion of species of the genus Juglans L. 
in the forests and parks of Kiev. In 2016–2017 in the forests and parks of Kiev 22 points of 
spontaneous spread of self-sown plants of six species of Juglans L., namely, J. ailantifolia 
Carrière, J.cinerea L., J. mandshurica Maxim., J nigra L., J. regia L. and J. subcordiformis 
Dode (Juglandaceae DC. ex Perleb) were found. In eight locations 919 self-sown individuals and 
45 maternal trees of these species were examined. Local populations are left-side in most cases, 
they have different spatial and ontogenetic structures and some of them contain young 
reproductive individuals. According to our data (abundance, size and ontogenetic composition), 
the points of self-seeding spread are spontaneous self-reproduction populations. Schematic maps 
of distribution of Juglans species have been created.These results expand the concept of 
naturalization of representatives of the genus Juglans in urban forests and parks. The collected 
factual information and maps can serve as the basis for a strategy of exotic trees invasions 
monitoring. 

Veselkin   D.V.,   Kiseleva   O.A.,   Ekshibarov   E.D.,   Rafikova   O.S.,   
Korzhinevskaya   A.A. Wealth and number of seedlings from the soil seed bank in the 
curtains of the invasive species Acer negundo L.  The assumption of transformation of soil 
seed banks under the influence of invasive plants was verified. For this purpose, the taxonomic 
wealth and the number of seedlings from the soil seed bank in the thickets of the invasive maple 
tree (Acer negundo L.) were estimated. In the vegetation experiment seedlings emerged from 
seeds on soils selected in two types of habitats in Ekaterinburg (in dense thickets of A. negundo 
and in geomorphologically and edaphically similar habitats, but without A. negundo) were used. 
In addition, seedlings on sod-podzolic soil were analyzed from suburban meadows. A slight 
negative influence of A. negundo on the abundance of seedlings from the soil seed bank was 
established. In the version with an ash-leaved maple, the number of shoots was 1.5–2.5 times 
lesser than in urban habitats without A. negundo. The taxa wealth of seedlings differed only 
between suburban and urban habitats, regardless of whether the urban habitats were transformed 
due to the growth of invasive ash-leaved maple.  

Voroshilova  I.S.,  Ezhova  E.E.,  Pavlova  V.V. Genetic diversity of the first Baltic 
population of Rangia cuneata (Bivalvia: Mactridae). The genetic diversity of the first Baltic 
population of the bivalve mollusk Rangia cuneata (G.B. Sowerby I, 1831) was studied based on 
mtDNA COI gene sequences. It is shown the whole Vistula Lagoon is inhabited by a single 
population of alien species with a high level of genetic diversity. It is assumed, common rangia 
penetrated to the Vistula Lagoon at a larval stage with the ballast water. The first European R. 
cuneata population, from the North Sea, is regarded as the most probable source of introduction. 
Information on the introduced species population genetic diversity can be useful for forecasting 
of further ways of dispersal of the species.  

Emets  V.M. Finds of ladybird Harmonia axyridis (Coleoptera, Coccinellidae) in 
Voronezhsky reserve (Voronezhskaya oblast of Russia). The data on the finds оf Asian lady 
beetle (Harmonia axyridis) imago in 2015 and 2017 in Voronezhsky Reserve (Voronezhskaya 
oblast of Russia) are presented. Penetration of the species from the eastern regions of Ukraine 
due to independent expansion or unintentional delivery is suggested. 



Kassal  B.Yu. Invasion of the European mink in the Omsk oblast. The invasion of the 
European mink Mustela lutreola in the Omsk oblast lasted about 100 years (the first registration 
referred to 1886, and the last - to 1984). The changes in the number of European mink in the 
Omsk oblast took place in a direct weak connection with abiotic factors: indicators of solar 
activity (W, Wolf numbers), conditions of different humidity of the territory and water level in 
reservoirs. Changes in the area of distribution and population density were in weak connection 
with the timing of spring and autumn onsets, the amount of precipitation and snow quantity in 
the winter. The role of hunting was determined by the average annual volume of seizures of 
~25% of living on the territory individuals. 

Kuklina  A.G.,  Kuznetsova  O.I.,  Schanze r I.A. Molecular and genetic research of 
invasive spesies of Amelanchier Medik. When examining populations of invasive species of 
Amelanchier spicata and A. alnifolia in the European part of Russia, we have found difficult-to-
define variants of morphotypes, characterized by intermediate characters, in addition to typical 
morphotypes. Molecular and genetic analysis of the nuclear regions ITS1-2 revealed 
intragenomic polymorphism, probably indicative of hybridogenic origin of A. spicata. The 
genealogical relations of the haplotypes ITS1-2 of the invasive species A. spicata are traced, 
allowing to link its formation with hybridization involving A. humilis and A. alnifolia and to 
establish a hypothetical area of origin of the original forms in North America. 

Muntyan  E.M.,  Batco  M.G.,  Todiras  N.A.,  Yazlovetsky  I.G. The find of 
Echinothrips americanus Morgan (Thysanoptera: Thripidae) in the Republic of Moldova. 
For the first time in the Republic of Moldova adults of the phytophagous thrips, identified as 
Echinothrips americanus Morgan, were caught in a greenhouse in 2013. Some systematic 
morphological particularities of the structure of adults of this invasive species originating from 
the subtropics of the South-Eastern part of the American continent are given. The probability of 
adaptation of the E. americanus to the open ground in the Republic of Moldova is discussed. The 
conclusion is made that the risks of accumulation and spreading of the E. americanus increase in 
the process of conjoint cultivation of ornamental plants and seedlings of vegetable crops in the 
commercial greenhouses and plant houses. It is proposed to include this pest in the list of 
quarantine alien insects of the Republic of Moldova. The necessity of the monitoring species of 
Thysanoptera in the commercial plant houses and greenhouses is justified. 

Naumenko  E.N. Seasonal and long-term dynamics of population abundance of the 
invasive species Cercopagis pengoi (Ostroumov, 1891) in the Vistula (Kaliningrad) Lagoon 
of the Baltic sea. Results of long-term observations in the regime of monitoring of abundance 
dynamics of the invasive species Cercopagis pengoi (Ostroumov, 1891) in the plankton 
community of the Vistula (Kaliningrad) Lagoon of the Baltic Sea are presented. Data on size-age 
structure of the population, individual fecundity, distribution in water area were obtained. It was 
established the sharp fluctuations in the dynamics of the population abundance, which were 
caused by hydrological conditions. C. pengoi specimens had larger body size and higher 
fecundity compared to the specimens of the same species inhabiting the native reservoir and the 
other recipient reservoirs. 

Ozerova  N.A.,  Krivoshein a M.G. Patterns of secondary range formation for 
Heracleum sosnowskyi and H. mantegazzianum on the territory of Russia. A map of the 
current distribution of Heracleum sosnowskyi Manden on the territory of Russia is composed. It 
reflects the space and time dynamics of the weed secondary range widening including the data 
on the territories not favorable for its invasion. It is shown that intentional introduction was of 
the main importance in the modern secondary range formation of the weed. It led firstly to local 
distribution of the plant on agricultural areas in few areas of the USSR, which were the centers 
of cultivation of this plant as a fodder crop, and further - to “escapement from culture” and 



distribution of the plant initially near the centers of its cultivation and then - to uncontrolled 
widening of the invasive range of Heracleum sosnowskyi. The species is still mainly connected 
with synanthropic habitats than natural ones, and forms monospecific thickets on great areas. It 
is noted that another species of the giant hogweeds – Heracleum mantegazzianum – was also 
intentionally introduced in the territory of Russia although at a significantly lesser degree. 

Pismarkina  E. V.,  Silaeva T.B. Features of naturalization of alien plants in the 
North-west of Privolzhskaya Vozvyshennost’. The paper presents data on taxonomic 
composition and features of naturalization of alien flora in the northwest of the Privolzhskaya 
Vozvyshennost' (Volga Upland). We have found that more southern regions of Eurasia are the 
main source of alien plants penetration into the northwestern part of the Privolzhskaya 
Vozvyshennost'. Groups of alien species are distinguished according to their invasive status on 
the basis of integral assessment of their naturalization, taking into account the following three 
parameters: distribution area, ecologic and phytocenotic confinement, and alien plant fastness in 
local plant communities. The biotopic structure of the alien flora has been revealed. We presents 
the list of plants included into the Black Data Book of the flora of the Central Part of European 
Russia, which are not registered on the studied territory, and recommendations for the black-lists 
compilation for the administrative regions in the northwest of the Privolzhskaya Vozvyshennost'. 

Semenova  A.S.,  Tchougounov  Vl.K. The expansion of Moina micrura Kurz, 1875 
(Crustacea: Moinidae) in the Russian part of the Vistula Lagoon (Baltic sea). Moina 
micrura Kurz, 1875(Crustacea: Cladocera), a new for the Vistula Lagoon of the Baltic Sea 
species, was found there for the first time. Within recent years M. micrura has formed a stable 
opportunistic population, which can become dominant in zooplankton at optimal abiotic and 
trophic conditions. The continuing eutrophication of the Vistula Lagoon as well as a local 
climate warming noted in recent decades are obviously the main reasons for the successful 
naturalization of this species in this water body. 

Silkin  V.A.,  Pautova  L.A.,  Fedorov  A.V.,  Shitikov  E.A.,  Drozdov  V.V.,  
Lukasheva  T.A.,  Zasko D.A. Formation of artificial communities for ballast water 
management systems testing in accordance with requirements of International Maritime 
Organization. The International Maritime Organization (IMO), in its 2004 convention, imposes 
stringent requirements on the quality of seawater used in the testing of Ballast Water 
Management System (BWMS). They concern the number of plankton organisms of two size 
groups: 10–50 μm and more than 50 μm, and also taxonomic composition (at least 5 species of 
three taxonomic types). Marine phytoplankton has a wide variety of sizes and morphological 
forms of cells, which makes it difficult to apply the size imperative adopted by IMO. It is 
proposed to formalize the dimensional criterion by calculating the equivalent spherical diameter. 
The real test of the BWMS in 2017 set the task of assessing the compliance of natural water with 
these quality standards. According to the results of annual monitoring in the northeastern part of 
the Black Sea, it is shown that the species diversity of phytoplankton in the size group of 10–50 
μm always meets the necessary requirements, but its number is two orders of magnitude lower 
than required. In this case, simultaneous presence of representatives of three different systematic 
groups in the initial water is not always observed. This poses the task of modifying the water by 
adding cultivated species. The work used an intensive culture of green algae, which allowed to 
increase the number of cells to the level corresponding to IMO requirements, and also to add a 
representative of another taxonomic group. Taxonomic diversity in the size group above 50 
microns is sufficient and is provided by species diversity of zooplankton, however the 
contribution of these organisms to the total population is not large (no more than 3%). The 
necessary number of representatives of this size group was ensured by the cultivation of large 
dinoflagellates. 



Chadaeva  V.A.,  Shhagapsoeva  K.A.,  Tsepkova  N.L.,  Shhagapsoev  S.H. 
Monitoring of Ambrosia artemisiifolia L. distribution in the meadow phytocenosis of 
Kabardino-Balkaria republic (the Central Caucasus). Ambrosia artemisiifolia L. is an 
aggressive adventive quarantine species, widespread in the southern regions of Russia. Within 
the territory of Kabardino-Balkaria Republic, freshly-plowed meadows and fresh deposits after 
cereals of the lowland zone, weedy places are the optimal conditions for species spreading. 
Common ragweed actively penetrates into disturbed by anthropogenic activity meadow 
phytocenoses, and spreads recently in the mountain regions of republic. Based on the study of 
ecological-cenotical and ecological-biological features of A. artemisiifolia, the recommendations 
on restriction of the species distribution within Kabardino-Balkaria have been developed.  

 


